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地铁一般修建在城市中心或繁华地带，

城 市 郊 区 修 建 市 域 快 轨（也 有 叫“ 城 市 快

轨”）。距离不太远的不同城市之间修建城际

铁路。不同线路可以通过速度不同相区别。

地铁速度一般低于每小时 80 公里；市域快轨

可以跑到每小时 120 至 160 公里。城际铁路

的速度又高于市域快轨，包括有每小时 200公

里左右的动车组和 300公里左右的高铁。

一般而言，城市地铁列车没有必要跑到

市域快轨、城际铁路等其他线路运行，但城际

铁路列车和市域快轨应该与地铁线路相通，

可以进入地铁线路。因此需要不同线路在信

号、车辆、供电等方面实现兼容。

按照国务院要求，京津冀地区将建设一

体化协同发展的轨道交通网。未来京津冀地

区将建设以干线铁路（含高铁）、城际铁路、市

域快线、城市地铁为支撑的四层次轨道交通，

也就是所谓“轨道上的京津冀”。

首都北京将建“半小时通勤圈”和“1小时

城市圈”。将来北京人到周边城市创业，或周

边城市人口到北京上班将更加方便。

郜春海认为，为了实现轨道交通互联互通，

在选择轨道交通各类设备时，在条件允许的情

况下，应该考虑在尽可能大范围内实现资源共

享。轨道交通资源包括轨道、运营设施、人力、

土地、检修设备、施工机具及设施等多方面。

欧洲国家轨道交通如
何互联互通？

轨道交通互联互通是世界轨道交通发展

的大趋势。在国外，尤其是欧洲国家在轨道

交通互联互通方面起步较早。

欧洲国家多，国土面积小，各国内部的铁

路网很密集。20 世纪中叶，欧洲多家信号公

司研制生产的列车运行控制系统种类有十余

种之多。每个国家均使用不同的信号和车辆

制式，彼此互不兼容。

那时候，当列车从一个国家到相邻的另

一国家的铁路上运行时，要么在边境上更换

机车，要么在同一台机车上安装多种不同制

式的车载设备。在列车到达另一国家之前，

切换成相应国家的车载设备。由于要在边境

上更换机车，或在机车上安装多种（最多达 6

种）制式的车载设备，列车运营成本很高，降

低了交通运行效率。

为了改变这种境况，在欧盟和国际铁路

联盟的支持下，1982 年 12 月欧洲运输部长会

议作出决定，就欧洲大陆铁路互联互通中的

技术问题寻找解决方案。历经 10 年的努力，

终于制定了一套可兼容欧洲各国现有信号制

式的统一标准——欧洲列车控制 ETCS 系统

（Europe Train Control System）,从而实现了

欧洲各国列车在欧洲铁路网上的互通运营。

近年来，随着我国一批城市群的崛起和

轨道交通的迅速发展，面对不断增长的客流

和有限的地铁线路资源之间的矛盾，一些国

内城市轨道交通建设管理和运营单位也提出

了互联互通的要求，并且开始了积极的尝试。

“但在互联互通核心技术、标准建设、示

范工程等方面，至今还未取得突破进展。”郜

春海说，“现在建设轨道上京津冀，对于发展

轨道交通互联互通是一个难得的机会。”

建立相互兼容的标准
体系是根本出路

对于城市轨道交通互联互通，人们说得

多，理解的少，做到就更难。“建设轨道交通上

的京津冀，要在京津冀三省市城市内部、城市

之间实现轨道交通互联互通，似乎很难。”郜

春海告诉记者。

难在什么地方？有人说，难在信号、车

辆、通信，也有人说难在规划、建设或运营。

其实都不是。难在这是一个系统工程，单纯

依靠其中任何一个因素都解决不了问题。

“只有首先从观念上解决问题，形成共

识，由政府管理高层将它作为重大社会需求

提出来，进而将它纳入顶层设计和建设规划，

通过组织推动才能最终实现。”郜春海说，“这

是政府部门应该下好的一盘大棋。”

一个城市的轨道交通要实现互联互通，

需要城市的政府决策和多个部门的管理协

同；多个城市之间轨道交通的互联互通，更需

要多个城市的政府管理层形成共识，甚至需

要更高层管理者的决策意识。

一旦有了科学合理的顶层设计，通过组

织推动和协同推进，轨道交通互联互通的规

划、建设和运营就是顺理成章的事情了。设

备制造和供应只是提供技术支撑。

京津冀轨道交通互联互通是一个庞大的

系统工程。实现京津冀轨道交通互联互通，

三地政府管理部门要真正将互联互通理想纳

入同一张规划设计之“网”。

北京有关部门已经决定在本市轨道交通

线网内部进行试点，先行建设部分市域快轨

线路，选择在部分线路之间进行资源共享和

互联互通。

作为轨道交通信号专家，郜春海认为，要

实现轨道交通网络内部以及不同轨道交通形

式之间的互联互通，就信号而言，主要有三种

有效途径。一是在不同线路之间采用同一厂

商相同制式的信号系统；二是在不同线路列

车上加装多套信号车载设备，由司机或自动

进行切换；三是建立轨道交通行业信号标准

体系，使得不同的信号供应商提供的信号设

备，在具体运营中能够相互识别和兼容。

“其中，建立相互兼容的信号标准体系是

根本出路。”郜春海说。
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不久前，加拿大航空空客冲出跑道，德国

之翼飞机撞上阿尔卑斯山……频发的事故，

不仅牵动着乘客们的神经，也成为航空专家

们关注的热点话题。在 4月 21日—22日于上

海举行的“2015 民用飞机航电国际论坛”上，

来自世界各地的航空专家就这一话题进行了

深入探讨。

航空事故率总体呈下
降趋势
“总体来讲，事故率是在下降的，2009 年

到 2013 年，实际上致人死亡的事故在减少。

从每百万离场事故次数（按每百万次飞行发

生有人员死亡的空难事故次数计算）来看，也

已经降到 3 以下。”国家空管监视与通信系统

工程技术研究中心首席专家张芷恩在论坛上

说，“但是每几年会出现一个增长的周期。

2013 年是航空安全最好的一年，但是 2014 年

到 2015年，空难事故呈上升的趋势。”

张芷恩介绍说，航空事故导致机毁人亡

的情况主要有三类：一是跑道安全；二是飞行

失控；三是可控撞地。场面以及近景着陆事

故比例最高。

中国飞行试验研究院机载电子设备研究

室副主任、高级工程师汤恒仁对 2014 年以来

发生的一些重大空难做了一个大概统计，他

认为造成空难的原因大概有三项：第一是人

为因素，间接或直接由人为造成的空难占比

达到 55％；第二是气象的因素，占比 44％；第

三是机械故障，占比 11％。

对此，汤恒仁解释说，飞机机载设备本身

的可靠性已经达到非常高的水平，从统计结

果看，人为因素成为一个越来越不可忽视的

原因。他认为，正常飞行时，飞行员工作负荷

非常小，这种情况下人不容易犯错误。但是

在遇到恶劣气象，或者是遇到突然的飞行航

路应急调配时，需要飞行员临时介入，或者在

他心理高度紧张的情况下，容易犯一些致命

错误。

下一代航电技术如何
保障飞行安全
“航电系统如何保证安全，或者如何更多

贡献安全，可能就在于航电系统提供更多的

功能，或者提供更多的支持安全的功能。从

目前的发展趋势来看，我们技术的发展，特别

是电子技术和信息技术的发展，可以使航电

系统具有更多的保障安全的能力，从一定程

度上降低飞行员，或者人在操作过程中出现

错误的可能。”中国民用航空上海航空器适航

审定中心 C919 型号合格审查/软件和航空电

子硬件专题组组长蔡喁说。但他同时表示，

从通过增强航电系统的功能提高安全性这方

面来看，其主要障碍是民用飞机适航的标准，

或者民用飞机一系列安全标准，这些标准在

一定程度上阻碍了最新的技术很快地进入民

用航空领域。

罗克韦尔柯林斯东南亚公司亚太区商业

拓 展 总 监 Douglas（Doug）P.SCHEON 则 提

出，10 几、20 年前，飞行员控制系统可以帮助

我们调整空速、姿态等等，而现在的飞行员不

需要用手去操作，他们可以专注于安全性问

题。如今有气候雷达，还有 GPS系统，这么多

的数据可以让飞行员更好地感知发生了什么

事情。今天我们想关注的，是如何为飞行员

提供非常有用的信息，而不是飞行员坐在那

里被各种各样的信息所包围。

对于人们最近看到的德国之翼，以及台

湾复兴航空的事故，张芷恩在思考机载系统

怎么防止飞机的误操作，当正常飞行与飞行

计划发生不一致的情况下，怎么给地面发出

告警，以及如何阻止这样的事情发生时提出，

建立一个全球航班的监视跟踪系统，保证人

们能够及时搜救和定位，以及采取一些独立

的监视，有可能通过远程网络接管这个飞机。

汤恒仁则认为，我们在下一代航电设计

当中，要充分考虑在座舱里面是人还是计算

机掌握的话语权更多。另外，以气象雷达为

例，现在最新的气象雷达已经能够探测到危

险的气象，但是在探索到危险气象后，希望下

一代航电设备能够更加智能化，能同时给出

规避这些危险气象的解决方案，不要让飞行

员在空中自己去发挥。

“如果我们能够把客舱系统里面客舱核心

系统，外部通信系统一起考虑，地面可以了解

更多客舱的信息，同时客舱里面的乘客能够享

受更好的娱乐服务，当地面能够更好去了解机

上乘客这些信息，也会对飞机安全性有一个更

好的改进。”中电科航空电子有限公司航电研

发中心副主任、高级工程师刘天华说。

大数据、云计算在航
空领域的应用

伴随着信息技术的快速发展，大数据、云

计算作为新兴的 IT 实现方式，在深刻影响着

IT 变革的同时，也为作为知识密集型企业的

航空业带来新的课题和启迪。

中国商飞北京民用飞机技术研究中心航

电技术研究部副部长蒋欣认为，大数据、云计

算在地面航空技术服务上，已经展现出它的

技术魅力。在中国，我们经常用的航旅纵横

等 APP，在地面各个航空公司和航空服务公

司利用 APP 终端为客户带来快捷、简便服务

的同时，也拥有了客户大量的数据，这是航空

服务公司建立大数据的基础，航空公司只要

合理分析，掌握每类数据背后含义，让数据说

话，它就会产生很大的价值。他还大胆地畅

想了一下，也许在不久的将来，在中国各个支

线城市会出现滴滴专机、快乐拼机等服务。

北京航空航天大学电子信息工程学院院

长王祖林说，我们第 5 代以及下一代航空电

子设备应该向越来越减化的方式发展。因为

现在的系统越来越复杂，王祖林提出，一个思

路是去解决现有复杂系统的安全性和评估问

题；另一方面，也希望业界的各个生产厂商，

能够借助大数据和云计算带来的优点，简化

我们的航空系统。“因为大家都知道，越简单

越可靠。”王祖林说。

而霍尼韦尔航空航天集团市场＆产品管

理副总裁 Jack H.JACOBS 提出的 4 个问题值

得深思：首先数据来源非常复杂。第二点，

谁 应 用 这 些 数 据 。 飞 机 制 造 商 ？ 雷 达 厂

商？还是航空公司？第三点，如何分析数

据。现在我们有云计算，但是这只是一个方

面。第四点，数据安全也是问题。我们如何

保证数据的安全，保证数据不受损害，不受

到威胁，保证那些拥有数据的人能够维持数

据的良好性。

随着人们生活节奏的加快，乘坐飞机出行已经成为很多人的首选，但
不时发生的空难，也让人们有了些许的担忧。请关注——

航电技术如何让你坐飞机出行更安全？
本报记者 彭 东

据新华社电（记者胡浩）中国高血压筛查

公益项目21日公布首期调查数据显示，我国高

血压管理仍面临严峻挑战，约75％患者的血压

没有达到控制目标，即使是在二级、三级医院

的门诊高血压患者中，也仍有超过半数血压未

达到国际公认的140／90mmhg以下标准。

由国家卫生计生委新闻宣传中心指导、北

京力生心血管健康基金会主办的中国高血压筛

查项目自2014年初启动以来，共在全国56个地

区266家医院筛查高血压患者超过25万人次。

北京大学第一医院心内科教授李建平介

绍，高血压治疗的最主要目的是减少患者冠心

病、卒中等心脑血管事件的发生率，研究显示，

血压未达标者的心血管风险增加2倍以上。

他指出，目前我国高血压患者治疗达标率

不高包括依从性差、未及时联合治疗等原因。

一方面，患者在长期的血压管理过程中容易失

去耐心和信心，擅自停药、减量或者漏服；另一

方面，单药治疗的达标率较低，三分之二以上

高血压患者需要联合治疗才能实现血压达标。

中国高血压筛查公益项目对高血压患者

进行入组干预治疗发现，通过 10个月的项目

干预，血压达标率从入组时的 43％提高到复

诊时的 75％。其中，既往使用钙拮抗剂单药

治疗未达标的患者换用单片复方制剂治疗

后，4周达标率达79％。

我国超半数患者血压未达标

近日，惠普公司宣布推出一系列经过全新

设计的激光打印机，可显著提升企业运营效

率。它们以采用最新碳粉配方及惠普智捷技

术的全新智能硒鼓平台为基础而开发，能耗最

多可降低53%、占用空间减少40%，而且能够以

极短的时间完成启动、打印和双面扫描。

据悉，此次发布的系列激光打印机包括

有着“超能小白”之称的 HP Color LaserJet

Pro MFP M277 系列彩色激光多功能一体

机、HP Color LaserJet Pro M252 系列彩色

激光打印机以及 HP Color LaserJet Enter-

prise M552 和 M553 系列企业级彩色激光打

印机。该系列激光打印机是惠普自 1984 年

推出首款激光打印机以来，变革设计最彻

底、也最具突破性的一系列产品。

惠普打印与信息产品集团(PPS)中国区

总裁庄正松用四个字概括企业级激光打印

新品的特点就是：多、快、小、省。他表示，创

新是惠普的 DNA，惠普给用户提供喷墨与

激光打印设备，以便用户以更低成本更快、

更便捷地进行打印、管理和输出内容。

凭借更坚固的外壳和更柔软的蜡核，

ColorSphere 第 3 代 亮 彩 碳 粉 能 够 产 生 光

滑、均匀的专业品质打印效果，该碳粉专门

为匹配惠普激光打印机及多功能一体机的

高速度而设计。尽管采用了更加坚固的外

壳，但是该碳粉的柔软蜡核熔点却更低，因

此熔化时所需的热量大幅减少。(王楠)

新型打印机更小更省更快

科技日报讯 （记者韩庆珺）中国电信近

日宣布联手阿里巴巴推出“天翼淘宝手机”，

该系列手机于 25日正式发售，该系列手机主

要与酷派、TCL 和海信等手机厂商合作推

出。针对这款产品，中国电信推出赠送上网

流量、购物特惠专区、多款高性价比的千元

以下定制机型等一系列营销措施。

据介绍，天翼淘宝手机用户按照该系列

手机上的“淘宝专享特权”APP 提示点击操

作就可以成为特权消费者，分 4 个月每月领

取 500MB 总计 2GB 的流量包和其他特权。

同时只要是注册新人，就可获得 5 元支付宝

红包，领完能直接抵现消费。

“天翼淘宝手机”还为使用的朋友开设

了“天翼淘宝折扣专区”、天天特价专场专

享、1—3折特价产品低价抢不停、生活用品、

服装鞋帽、食品生鲜、百元封顶等板块，在操

作的时候可以更加方便。

这次“天翼淘宝手机”亲民的价格，售价

约 299 元—699 元。对于三四线城市的用户

来说负担更小，对于消费者来说，在享受足

够的流量同时能感受到网购的乐趣，也算是

一种新的尝试。

中国电信携阿里巴巴推出天翼淘宝手机

早餐吃鸡蛋理由
改善情绪 鸡蛋含有有益的ω- 3

脂肪酸、锌、维生素B和碘等营养，它们

能共同战斗疲劳和扭转糟糕的情绪。

能长肌肉 一个鸡蛋重约50克，含蛋

白质7克、脂肪6克，能产生热量82千卡，

其氨基酸比例非常适合人体生理需要，极

易被机体吸收，且利用率高达98%。鸡蛋

中的钙、磷、铁和维生素A、B的含量很高，

它们都是长肌肉的最好成分。

预防癌症 鸡蛋中含有一种特殊

的营养——胆碱，根据最新研究发现，

女性摄入高水平的胆碱能减少 24%的

乳腺癌风险。一个大的鸡蛋就包含了

每日推荐胆碱量的 30%。胆碱大部分

集中在蛋黄里面，所以吃鸡蛋的时候

一定要吃蛋黄。

有益大脑 鸡蛋中的胆碱能通过

释放乙酰胆碱，从而有助保持记忆

力。乙酰胆碱是一种神经递质，可帮

助大脑更好存储和回忆信息。

保护视力 鸡蛋富含叶黄素和玉

米黄质，这两种抗氧化剂能保护眼睛

不受紫外线伤害，同时防止黄斑变性

和白内障。

减肥 来自路易斯安那州立大学

的研究人员发现，肥胖者早餐吃鸡蛋，

每周至少五次，最后比吃饼的人多减

掉了 65%的体重。而圣路易斯大学的

科学家发现，早上吃鸡蛋会导致在剩

下的一天中摄入更少的热量。

更耐饿 鸡蛋比面包、馒头、谷物

片等更耐饿。其中的蛋白质和脂肪能

为你持续平稳提供能量，让你饱腹的

时间更长。

四款排毒食疗方
醋熘绿豆芽 首先，洗净绿豆芽

并用沸水焯一下后，在凉水中浸泡、捞

起、沥干，然后，在油锅内把花椒炸焦，

捞去花椒，加入葱，绿豆芽，再加盐、

糖、醋、味精调味，再用湿淀粉勾芡。

醋熘绿豆芽具有解百毒的功效。

海带炖鸭 先将海带切成方块，

鸭剁成小块。然后，用开水把鸭和海

带烧开，捞去浮末，加入葱、姜、料酒、

花椒调味，用中火把鸭炖烂，再加适量

的精盐。海带炖鸭能有效地降低胆固

醇、排除放射性物质。

蜂蜜粥 首先，将大米淘净，放入锅

中，再加适量清水煮粥，直到熟时，按个人

口味加入蜂蜜，再煮沸即可。每日一次，

连续3—5天。此粥能补中缓急，润肺止

咳，润肠通便，有助于排出身体毒素。

香蕉粥 做法：首先，将香蕉去皮、

捣泥，再洗净大米，放入锅中，加适量清水

煮成粥，直到熟时，加入香蕉、白糖，再煮沸

就可以了。每日1次，连续3—5天。香蕉粥

不仅可以润肺止咳，清热润肠，还对痔疮

出血，肺虚、肺燥咳嗽等有一定作用。

近日，占地1500亩的现代农业种业园在云南曲靖宣威市建成并正式投入生产经营。该种业园主要包括马铃薯良种
研发中心和玉米良种研发中心。图为科研人员在观察“宣薯2号”马铃薯良种的生长情况。 新华社记者 蔺以光摄


